
Provincia di Perugia

CONFERENZA PROVINCIALE 
DI ORGANIZZAZIONE DELLA RETE SCOLASTICA

(D.P.R. 18 giugno 1998, n. 233 e Delibera Consiglio provinciale n. 24 del 20.10.2020)

Il  giorno  ventisette (27) del mese di  Ottobre dell’anno  2023 (duemilaventitré),  alle ore 10.00, 
presso la Sala del Consiglio provinciale di Perugia – si è insediata – in seconda convocazione – la 
Conferenza provinciale di Organizzazione della Rete scolastica della Provincia di Perugia– 
svoltasi in presenza con alcune partecipazioni in modalità video Conferenza - con il seguente punto 
all’O.d.g.:  ”Approvazione  Piano  provinciale  di  dimensionamento  scolastico  A.S.  2024-2025: 
Proposte  di  dimensionamento  scolastico del  primo ciclo  d’istruzione dei  Comuni dell’Ambito 
funzionale territoriale n. 4 Marscianese – Tuderte”.

La seduta è pubblica .

I lavori della Conferenza sono presieduti dalla Consigliera provinciale della Provincia di Perugia, 
Scilla Cavanna, giusta Delega Prot. n. 36189 del 26.10.2023 della Presidente della Provincia di 
Perugia, Stefania Proietti. 

Assiste in qualità di Segretario verbalizzante della Conferenza la  Dott.ssa Francesca Lupi del 
Servizio progettazione Edilizia - Ufficio Amministrativo e Programmazione della Rete scolastica 
della Provincia di Perugia.

Partecipa ai lavori anche l’Ing. Andrea Rapicetta, Dirigente  del Servizio progettazione Edilizia 
della Provincia di Perugia.

La Presidente della Conferenza Scilla Cavanna, dopo aver constatato che la Conferenza è stata 
regolarmente convocata (prot. PEC n. 35338 del 19/10/2023),  prende atto che  sono presenti i seguenti 
Sindaci e/o rappresentanti delegati dei Comuni della provincia di Perugia e dell’USR per l’Umbria:

1 Fabrizio FRATINI Dirigente USR 

2 Letizia GUERRI Assessore Comune di CITTA’ DI CASTELLO
3 Alessandra CONTI Responsabile settore istruzione Comune di UMBERTIDE

4 Gianluca TUTERI Assessore Comune di PERUGIA

5 Ilenia FILIPPETTI Dirigente servizi scolastici Comune di PERUGIA

6 Elena FALASCHI Assessore Comune di TORGIANO

7 Massimo PAGGI Assessora Comune di ASSISI

8 Daniela BRUNELLI Assessora  Comune di BASTIA UMBRA

9 Silvia COZZALI Consigliere comunale Comune di VALFABBRICA

10 Francesca MELE Sindaco Comune di MARSCIANO

11 Augusto MORLUPI Assessore Comune di COLLAZZONE
12 Anna IACCHETTINI Sindaco Comune di COLLAZZONE

13 Maria Cristina CANUTI Vice Sindaco Comune di  DERUTA
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14 Gianluca COATA Sindaco Comune di FRATTA TODINA

15 Francesco FEDERICI Sindaco Comune di MASSA MARTANA 

16 Agnese CERQUAGLIA Assessore Comune di MONTE CASTELLO DI VIBIO

17 Alessia MARTA Assessore Comune di TODI

18 Michela NOCENTINI Vice Sindaco Comune di CITTA’ DELLA PIEVE

19 Rosita MORCELLINI Assessore Comune di PIEGARO

20 Massimiliano PRESCIUTTI Sindaco  Comune di GUALDO TADINO

21 Maria FILOMIA Coordinatrice pedagogica Comune di FOLIGNO

22 Luigi TITTA

23 Elisa CACCIAMANI Assessore Comune di NOCERA UMBRA

24 Isabella BURGANTI Assessore Comune di TREVI

25 Gabriele COCCIA Sindaco Comune di VALTOPINA

La Presidente della Conferenza Cavanna prende atto che la stessa  è validamente costituita e 
atta a deliberare,  sussistendo il numero legale necessario per la validità della seduta (art.6 del 
relativo Regolamento approvato con  DCP n. 24/2020) e dichiara quindi aperti i lavori. 

La Presidente passa quindi la parola alla Dott.ssa Lorena Pesaresi, la quale saluta i presenti e illustra 
in sintesi il contenuto dell’istruttoria tecnica svolta dall’Ufficio preposto, sulla base delle istanze 
pervenute ed in considerazione di quanto emerso nel confronto delle Conferenze partecipative, in 
particolare  a  quella  relativa  all’ambito  funzionale  territoriale  n.  4  Marscianese-Tuderte,  del  18 
ottobre 2023 sulle proposte di dimensionamento scolastico per l’A.S. 2024-2025. 

Si  riporta  di  seguito  il  quadro  di  sintesi  delle  Conferenze  partecipative  di  Ambito  funzionale 
territoriale che sono state indette dalla Provincia di Perugia e che hanno interessato sia le istanze in 
materia di dimensionamento scolastico (di competenza della Conferenza provinciale) che quelle 
relative  all’offerta  formativa  (di  competenza  del  Consiglio  provinciale),  coerentemente  con  gli 
indirizzi  delle  Linee  Guida  regionali  sulla  programmazione  scolastica  al  fine  di  praticare  una 
adeguata strategia  di  governance  tra  competenze istituzionali  differenti  ed autonome,  partendo 
sempre da un’attenta analisi delle attese e dei bisogni espressi dal territorio:

  Ambiti funzionali territoriali  

(riferimento Delibera Consiglio Regionale 
dell’Umbria n. 40/2005) 

Data

Ambito n. 9   Spoletino In video 
conferenza

13/10/2023

Ambito n. 4 Marscianese-Tuderte In video 
conferenza

18/10/2023

Ambito n. 5  Trasimeno In video 
Conferenza

19/10/2023

Ambito n. 1 Alta Umbria In video 
Conferenza

16/10/2023
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Ambito n. 2  perugino In video 
Conferenza

20/10/2023

La Dott.ssa Pesaresi illustra in sintesi l’attuale contesto normativo di riferimento relativo alla nuova 
Riforma del dimensionamento scolastico, a seguito del recente Decreto del Ministro dell’istruzione 
e del Merito di concerto con il Ministro dell’economia e delle finanze  (D.M. n. 127 del 30 giugno 
2023), cui ha fatto seguito la Delibera di recepimento della Giunta Regionale dell’Umbria n. 847 
del 07.08.2023. Una Riforma che in sintesi ridisegna l’attuale sistema scolastico nazionale il cui 
numero delle autonomia scolastiche e del contingente delle direzioni scolastiche è determinato non 
più con il parametrato delle soglie numeriche legate alle singole autonomie scolastiche (400/600 - 
900/1000)  ma  utilizzando  dei  coefficienti  di  calcolo  sulla  base  degli  indici  demografici  della 
popolazione in generale  e della popolazione scolastica di ogni regione italiana.

 In questo modo sono già stati stabiliti – su scala nazionale -  i contingenti organici dei dirigenti 
scolastici necessari nelle varie istituzioni scolastiche. Nella fattispecie dell’Umbria, come emerge 
dalla  delibera  di  Giunta  regionale  dell’Umbria  n.  847/2023,  anche  a  seguito  del  percorso 
partecipativo  per  Ambiti  territoriali  scolastici,  promosso dalla  Regione  in  seno all’Osservatorio 
regionale  sulla  Programmazione  scolastica,  si  riportano  –  come  illustrato  -  gli  obiettivi  da 
raggiungere in ambito di dimensionamento scolastico per l’Umbria, passando dalle attuali 139 a 130 
autonomie scolastiche nell’arco del triennio scolastico come richiesto dalla riforma:

A.S. 2024-2025 A.S. 2025-2026  A.S. 2026-2027

n. 133 132 130

Altresì, la Dottoressa Pesaresi cita  il DL n. 98/2011 a cui fa  riferimento anche la Delibera della 
Giunta regionale, il quale prevede, in sintesi, un percorso che dovrà portare al completamento della 
riforma già avviata che si fonda su tre principi sostanziali di riferimento:
-  definizione  di  istituzioni  del  primo  ciclo  di  istruzione  (Istituti  Comprensivi)  distinte  dalle 
istituzioni scolastiche del secondo ciclo,  con il  superamento graduale delle direzioni didattiche, 
delle istituzioni scolastiche della secondaria di I grado e degli Istituti omnicomprensivi. 
A  tal  proposito  Pesaresi  riporta  nel  corso  del  dibattito  che  nella  sola  provincia  di  Perugia 
permangono ancora n. 20 Direzioni didattiche. 

La  Dott.ssa  Pesaresi  evidenzia  che,  come  definito  dalle  Linee  guida  regionali,  il  termine  di 
presentazione  delle  Istanze  di  dimensionamento  è  fissato  per  il  25  settembre  di  ogni  anno.  Il 
procedimento prevede che, sulla base delle istanze pervenute, le Provincie istruiscono e adottano gli 
atti  amministrativi  e  restituiscono  alla  Regione  gli  atti  entro  il  15  novembre  di  ogni.  Entro  il 
31/12/2023 la Regione deve approvare il Piano regionale del dimensionamento scolastico e il Piano 
dell’offerta formativa. 
In questo periodo, entro il 25 settembre u.s., sono pervenute istanze e comunicazioni da parte di  
alcune istituzioni  scolastiche e alcuni  Comuni,  con alcune integrazioni  che sono scaturite  dagli 
approfondimenti  svoltisi  anche  attraverso  le  Conferenze  partecipative  d’ambito.  Di  seguito  si 
indicano gli atti amministrativi delle istanze pervenute, acquisiti agli atti del Servizio competente, 
indirizzati contestualmente alla Provincia di Perugia e all’USR per l’Umbria come previsto dalle 
medesime Linee Guida regionali:
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- Delibera  Giunta comunale di Todi n.319 del 21/09/2023;
- Delibera di  Consiglio comunale di MCV n. 31 del 21.09.2023;
- Delibera Giunta comunale di Collazzone n.87 del 25.09.2023;
- Delibera Giunta comunale di Fratta Todina n. 51 del 01.09.2023;                                                     
- Delibera Consiglio comunale di Marsciano n. 56 del 23.09.2023;                                                     
- Verbale-Delibera n. 34 Consiglio di Circolo  DD 1 "IV Novembre" Marsciano del 12.09.2023; 
- Verbale del 12.09.2023- delibera n. 37 del  Consiglio di Circolo DD n. 2 (Ammeto) di 
Marsciano ;
- Verbale n.1 Consiglio d'Istituto del 06.09.2023 Scuola secondaria di 1° Cocchi-Aosta;
- Verbale n. 6 del 12.09.2023 del Commissario straordinario  dell'IO "Salavatorelli-Moneta "di 
Marsciano;
-  NOTA PEC Integrazione-Proposta  del Comune di Marsciano Prot. 31114/2023 del 16 ottobre 
2023;
-  Nota Pec del Comune di Massa Martana con  Delibera di Giunta comunale n. 144 del 
25.10.2023;
- Delibera Consiglio d’istituto IC Massa Martana n. 2 del 24 ottobre 2023;
- Delibera Consiglio di Circolo della DD Todi del 25 ottobre 2023;
- Nota congiunta dei Comuni di Todi, Fratta Todina, Collazzone e Monte Castello di Vibio – Nota 
Pec prot. 11291 del 26.10.2023;
- Comunicazione del Comune di Città di Castello con nota pec 56300/2023 del 25.09.2023;
- Istanza Istituto Tecnico professionale Spagna-Campani di Spoleto: Delibera Collegio docenti n. 
12 del 19.09.2023  e Delibera Consiglio di Istituto n. 95 del 19.09.2023;
- Istanze istituto Alberghiero “G. De Carolis” di Spoleto: Delibera Collegio docenti n.14 del 
01.09.2023 e Delibera  Consiglio di Istituto  n. 6 del 15.09.2023.

Pesaresi  aggiunge  che  è  apprezzabile  che  i  Comuni   potessero  avanzare  le  prime  ipotesi  di 
dimensionamento scolastico per evitare che si possa poi esercitare il potere sostitutivo e che sia il 
Ministero stesso a determinare i tagli.

Prima di illustrare le istanze di dimensionamento avanzate dai Comuni dell’Ambito territoriale n. 4, 
corredate  dai  verbali  degli  organi  collegiali  delle direzioni scolastiche interessate,  la Dottoressa 
Pesaresi  dà comunicazione delle  istanze avanzate da alcune  istituzioni  scolastiche di  Secondo 
grado del territorio provinciale. In particolare, sono pervenute due istanze da parte dell’istituto De 
Carolis di Spoleto come da documentazione agli atti. La prima prevede la proposta di accorpamento 
dell’Alberghiero De Carolis all’Istituto Spagna-Campani, la seconda, in subordine, l’accorpamento 
dell’Alberghiero De Carolis  con l’istituto alberghiero di Assisi. Entrambe le  proposte non sono 
accoglibili poiché non presentano i requisiti di ammissibilità; ciò in quanto le istanze avrebbero 
dovuto essere corredate anche dai verbali degli organi collegiali delle altre istituzioni scolastiche 
coinvolte nell’accorpamento e non solo dei verbali dell’istituzione scolastica proponente. Si ravvisa 
quindi  il  mancato  rispetto  del  principio  di  reciprocità.  Altresì,  Pesaresi  dà  comunicazione 
dell’istanza dell’Istituto Spagna-Campani che a sua volta chiede di mantenere la sua autonomia e di 
non essere accorpato al De Carolis.

Pagina 4 di 12



Pesaresi altresì dà comunicazione della  Lettera di Intenti  inviata dal Comune di Città di Castello 
con la quale si dichiara di non poter procedere ad avanzare proposte di dimensionamento scolastico 
per l’A.S. 2024-2025 rendendosi tuttavia disponibile per gli anni successivi.

Interviene in collegamento la  Presidente della Provincia di Perugia Stefania Proietti la quale 
saluta e ringrazia tutti i presenti. Rappresenta l’importanza fondamentale della funzione in oggetto e 
sottolinea il valore della reciprocità nelle scelte e nelle decisioni in materia di dimensionamento 
delle scuole. Augura buon lavoro a tutti i partecipanti.

La  Dott.ssa  Pesaresi  espone  quindi  l’ordine  del  giorno  che  riguarda  l’ambito  territoriale  n.  4 
Marscianese-Tuderte. Da atto che tutte le istanze pervenute da parte dei Comuni sono ammissibili e 
sono corredate di atti e verbali, agli atti ufficio e ne espone i rispettivi contenuti:

1.  Richiesta  dei  Comuni di  Todi,  Fratta  Todina,  Collazzone,  Monte  Castello  di  Vibio   di 
dimensionamento  scolastico  mediante  scorporazione  delle  sezioni   di  infanzia  e  primarie  dalle 
autonomie scolastiche delle attuali  DD Marsciano 1° Circolo “IV Novembre” e DD Marsciano  2° 
Circolo “Ammeto” e istituzione di un   Istituto Comprensivo   come segue:  
- unificazione dell’attuale scuola secondaria di I° grado Cocchi-Aosta di Todi e le sezioni/plessi 
dell'infanzia e della scuola primaria siti nei comuni di Fratta Todina, Collazzone e Monte Castello di 
Vibio. 
Altresì,  Il Comune di Todi propone l'accorpamento nel nuovo IC di tutte le scuole statali di   Massa   
Martana   sottodimensionate  da  tempo  e  per  la  quale  si  è  previsto  nei  piani  precedenti  il 
mantenimento in deroga dell’autonomia. 
Il Comune di Marsciano con  proprio atto di Consiglio comunale chiede invece il mantenimento 
dell’attuale assetto scolastico delle   DD Marsciano 1° Circolo IV Novembre e DD Marsciano 2° 
Circolo “Ammeto” di Marsciano “pur non eludendo una piena collaborazione nel quadro di un 
apposito  tavolo  di  coordinamento  interistituzionale  volto  a  definire  il  futuro  assetto  della  rete 
scolastica tramite le opportune verticalizzazioni”. 
A questo punto  Pesaresi  rappresenta anche il quadro delle attuali iscrizioni di queste istituzioni 
scolastiche che potrebbe mutare in seguito alle determinazione della Conferenza odierna. 
Per  quanto  riguarda  il  monitoraggio  della  Provincia  di  Perugia  sulle  iscrizioni  oggetto  della 
proposta risulta che:
- La scuola secondaria di primo grado Cocchi Aosta di Todi ha attualmente 607 iscritti totali;
-  La  DD Marsciano 1° Circolo “IV Novembre” ha attualmente 564 iscritti  (di  cui iscritti  nelle 
sezioni  di  Infanzia  e  Primaria  di  Monte  Castello  di  Vibio  n.  55  iscritti.  Se  scorporate  in  base 
all’istanza dei proponenti,  residuerebbero 509 iscritti circa).
- la DD Marsciano 2° Circolo “Ammeto” ha attualmente 875 iscritti (di cui iscrizioni nelle sezioni 
di Infanzia e Primaria dei comuni di Fratta Todina (102 iscritti), Collazzone (220 iscritti) - (n. 99 
inf. e n. 223 primaria = 322). Se scorporate residuerebbero 553 iscritti).
Pesaresi aggiunge che alla luce di questo quadro sono stati fatti anche degli approfondimenti con 
l’USR e con la Regione Umbria circa la sostenibilità della proposta in relazione al numero degli 
iscritti. In sintesi, procedendo a determinare un IC Cocchi -Aosta con le sezioni per l’infanzia e 
primaria di Fratta Todina, Collazzone e Monte Castello di Vibio avremmo un Istituto Comprensivo 
con circa  984 alunni iscritti.
Pesaresi  infine  riporta  alla  Conferenza  che  la  proposta  presentata  dai  Comuni  di  Todi,  Fratta 
Todina, Collazzone e Monte Castello di Vibio è motivata anche al recente riconoscimento di una 
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nuova  Area Interna riconosciuta alla Regione Umbria, che riguarda proprio i Comuni di Todi, 
Fratta Todina, Collazzone e Massa Martana, oltre ai tre Comuni dell’Area ternana di Avigliano, 
Acquasparta e Monte Castello di Vibio. Anche In virtù di tale riconoscimento questi comuni hanno 
avanzato la loro proposta di dimensionamento.

2. Per quanto riguarda invece l’attuale  IC Massa Martana tale istituzione ha 314 iscritti nell’A.S. 
2023-2024. La DD di Todi ha 793 iscritti.
Le rispettive autonomie scolastiche con il Comune di Todi e il Comune di Massa Martana hanno 
approfondito l’ipotesi di accorpamento e hanno  inviato delle integrazioni all’istruttoria per trovare 
una convergenza sull’istituzione di un Istituto Comprensivo che possa  accorpare l’attuale IC di 
Massa Martana con la DD di Todi, anziché accorpare l’IC di Massa Martana con il Cocchi-Aosta di 
Todi. Ciò anche in virtù del fatto che l’attuale dirigenza scolastica dell’IC di Massa Martana è una 
reggenza e che la stessa è anche titolare della DD di Todi. In tale ottica si andrebbe ad eliminare una 
reggenza,  a  superare  una  DD (di  Todi)  e  ad  ottimizzare  il  dimensionamento  scolastico  di  una 
istituzione  scolastica  in  sofferenza  (Massa  Martana)  e  a  ridurre  una  autonomia  scolastica, 
contribuendo così al raggiungimento degli obiettivi della riforma.

3. In relazione alla prima proposta di cui al precedente punto 1), la dott.ssa Pesaresi comunica che è 
pervenuta una integrazione del Comune di Marsciano con propria nota Pec del 16 ottobre 2023.  Si 
tratta  in  sintesi  di  una nuova proposta  illustrata dal Sindaco  Francesca Mele  anche in sede di 
Conferenza partecipativa del 18 ottobre u.s., alla presenza di tutti i soggetti istituzionali coinvolti e 
delle organizzazioni sindacali,  allo scopo di riorganizzare già dall’A.S. 2024-2025 anche le DD di 
Marsciano.
Il Comune Marsciano propone quindi attraverso la nota che integra l’istruttoria, l’istituzione di un 
IC  di  Marsciano  attraverso  l’accorpamento  della  scuola  secondaria  di  Collepepe  ai  plessi  di 
primaria e infanzia già in essere nella DD Marsciano 2° Circolo “Ammeto-Marsciano” come logica 
verticalizzazione dell’esistente. 
Il Comune precisa altresì  di condividere che le sezioni delle scuole infanzia e  primaria di Fratta 
Todina e di Pontecane, con annessa sezione Primavera,  nonché la scuola primaria e infanzia di 
Monte Castello di Vibio possano confluire, come opportuno bilanciamento, nella S.S. 1° Cocchi 
Aosta di Todi. 
Dall’interpretazione della proposta emerge che non è previsto l’accorpamento con il Cocchi Aosta 
della scuola secondaria di Primo grado e della scuola per l’infanzia e primaria di Collazzone come 
proposto invece dal Comune di Collazzone.

3.  Il  Comune  di  Marsciano  propone  poi  l’istituzione  di  un  ulteriore  IC  di  Marsciano  tramite 
verticalizzazione del  1° Circolo “IV Novembre” di Marsciano tramite la confluenza nello stesso 
delle sezioni della scuola secondaria di I° di Spina e Cerqueto afferenti l’Istituto Omnicomprensivo 
Salvatorelli-Moneta  di  Marsciano.  Pesaresi  riferisce  che  anche  questa  proposta  è  accoglibile 
all’istruttoria. Nella sostanza verrebbe istituito un Istituto Comprensivo con ciò che resta della DD 
Marsciano 1° Circolo “IV Novembre” con spostamento delle sezioni della scuola secondaria di 
primo grado di Spina e Cerqueto.

Pesaresi  conclude  così  il  quadro  riepilogativo  emerso  dall’istruttoria.  Emerge  uno  scenario 
dell’ambito territoriale n. 4 che porterebbe ad un nuovo dimensionamento scolastico ottimale e che 
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determinerebbe la riduzione di una autonomia scolastica e alla trasformazione di tutte le attuali 
istituzioni Scolastiche del primo ciclo di istruzione in Istituti Comprensivi. 

La Consigliera Cavanna dichiara aperta la discussione.

Interviene Francesco Federici Sindaco del Comune di Massa Martana che saluta tutti i presenti. 
Evidenzia che il Comune si è battuto per il mantenimento dell’autonomia scolastica perché questa 
rappresenta una centralità educativa e una sua identità scolastica e un valore comunitario. Riferisce 
di essere convinto che i ragazzi hanno bisogno, soprattutto in questo periodo storico, della vicinanza 
delle istituzioni per evitare la dispersione scolastica che mina la qualità della scuola. Per questo 
riferisce che Massa Martana è consapevole di essere sottodimensionata e che non si può portare 
avanti la battaglia dell’autonomia in considerazione delle norme ed in particolare dei decreti che 
sono stati approvati e pertanto hanno considerato favorevolmente l’accorpamento e l’istituzione di 
un Istituto Comprensivo con la DD di Todi. 
Federici  rappresenta che Todi è sempre stato un punto di riferimento per Massa Martana. Inoltre 
l’80–90% degli studenti che escono dalla scuola secondaria di primo grado di Massa Martana si 
orientano poi per l’iscrizione scolastica nel territorio di Todi. Ribadisce altresì che sembra giusto 
costituire un IC perché sarebbe l’esempio più grande di come attuare la riforma stabilizzando due 
scuole e fornendo una soluzione di continuità. Invita al voto favorevole i presenti evidenziando che 
anche il  Consiglio  di  istituto  della  scuola  di  Massa  Martana  ha  votato   favorevolmente  a  tale 
proposta.

Prende la parola Anna Iachettini  Sindaco del Comune di Collazzone, la quale saluta e ringrazia i 
presenti. Illustra la situazione relativa al proprio territorio, evidenziando che è quello maggiormente 
messo in discussione in sede di istruttoria e dalle proposte pervenute. Riferisce che il Comune di 
Collazzone ha la  scuola per  l’infanzia  e  primaria  con la DD Marsciano 2° Circolo “Ammeto”, 
mentre invece la scuola secondaria di primo grado con la secondaria di primo grado Cocchi Aosta di 
Todi; per questo da molto tempo è stata considerata la volontà di superare questa situazione anche 
in virtù di un migliore coordinamento.
A tal fine Anna Iachettini rappresenta che è stata avanzata richiesta di inserimento del Comune di 
Collazzone nell’area interna della Regione dell’Umbria e che questa è stata riconosciuta e istituita 
da maggio 2023 e comprende attualmente quattro comuni del perugino e tre del ternano. Riferisce 
inoltre che a seguito delle linee guida d’indirizzo ricevute nel senso della verticalizzazione, è stata 
avanzata, con i Comuni dell’area interna,  la proposta per l’istituzione di un Istituto Comprensivo 
mediante accorpamento della scuola per l’infanzia e primaria di Collazzone e delle scuole degli altri 
territori che fanno parte della predetta Area Interna, per andare in una direzione unitaria di sviluppo 
in cui credono fermamente. Il Sindaco da atto che con nota del 26 ottobre 2023 è stato confermato 
quanto espresso negli atti e chiedono nuovamente che venga accordata la condivisione del percorso 
che vede il coinvolgimento dei quattro territori, i quali insieme decidono un percorso aderente alle 
indicazioni normative, che dimostra linearità e non crea problema neanche al Comune di Marsciano 
perché le DD non hanno problemi di numeri minimi di iscritti  da dover rispettare. Al contrario 
evidenzia che il  territorio di Collazzone subisce un costante  calo demografico con conseguente 
spopolamento  per  il  quale  viene  richiesto  uno  sforzo  dall’amministrazione  per  trovare  una 
reciprocità di intenti al fine di instaurare un percorso virtuoso in tema di istruzione. Ritiene quindi il 
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percorso intrapreso dai quattro Comuni citati, lineare e molto condivisibile e auspica quindi voto 
favorevole.

Interviene  l’Assessore  del  Comune  di  Collazzone  Augusto  Morlupi,  il  quale  sostiene  che 
Marsciano potrebbe scorporare due o tre sezioni dell’istituto omnicomprensivo, collocandole nella 
DD  2  di  Ammeto,  per  preparere  il  progetto  futuro  di  superamento  degli  omnicomprensivi. 
Evidenzia  invece  che  la  proposta  di  Collazzone,  che  prevede l’istituzione  di  un  IC per  restare 
nell’area interna, è conforme alle linee guida ricevute e garantirebbe una visione stabile per 20 anni. 
Ribadisce che nelle linee guida si prevede che gli IC devono stare nelle aree interne.

Prende la parola Francesca Mele Sindaco Marsciano, la quale sottolinea, come anche detto nelle 
sedi di confronto precedenti che,  in realtà, la soluzione dell’assessore Morlupi non sarebbe una 
soluzione di garanzia per la continuità didattica e territoriale che verrebbe meno. Riferisce che il 
Comune di Marsciano ha cercato di confrontarsi con le famiglie e le direzioni didattiche le quali 
hanno detto di apprezzare la soluzione di dimensionamento avanzata dal Comune medesimo. Mele 
riferisce  che  la  soluzione  del  Comune  di  Marsciano  sarebbe  in  linea  con  le  indicazioni  sulla 
verticalizzazione. La continuità verrebbe invece compromessa con lo smembramento delle sezioni e 
l’accorpamento al Cocchi Aosta. Ci sarebbero problemi anche in relazione al numero degli iscritti e 
sul territorio. La proposta degli alti territori, a parere del Comune di Marsciano, è squilibrata. Mele 
ribadisce la volontà di votare per la proposta di Marsciano in quanto condivisibile perché rispettosa 
della verticalizzazione ed equilibrata per i territori di Todi e Marsciano, inoltre conserverebbe un 
giusto rispetto delle dinamiche territoriali e del numero degli iscritti. Questa situazione sarebbe già 
condivisa con le direzioni didattiche e con i rappresentanti delle associazioni sindacali. Conclude 
dicendo che le  dinamiche inerenti  alle  zone interne  non sono a tal  punto dirimenti  da  rendere 
obbligatorio l’accorpamento e il dimensionamento scolastico, come invece riferito da Collazzone.

L’Assessore  Morlupi precisa  che  l’80% per  cento  dei  loro  alunni  vanno a  scuola  a  Todi  alle 
superiori.  E Todi sta già facendo progetti  di continuità su musica,  teatro e giornalismo. Chiede 
quanti iscritti ha Marsciano nella scuola secondaria di secondo/primo grado. La Pesaresi risponde 
che il primo ciclo d’istruzione dell’IO ha 513 alunni iscritti per l’A.S. 2023-2024 oltre a n. 535 
alunni iscritti alla scuola secondaria di II° dell’Omnicomprensivo.  

Interviene l’Assessore Dora Giannoni chiarendo di non avere a disposizione i numeri completi. 
Evidenzia però che le scuole secondarie di Primo grado di Marsciano sono nello stesso edificio 
della secondaria di secondo grado, per cui sarebbe una difficoltà organizzativa il fatto di avere nello 
stesso  edificio  due  scuole  che  farebbero  parte  di  due  diversi  IC.   Al  contrario  riuscirebbero  a 
rimanere equilibrate scorporando Spina e Cerqueto.

Pesaresi dice che che il Salvatorelli - Moneta ha 513 iscritti da cui il Comune di Marsciano propone 
di scorporare Spina e Cerqueto. La Giannoni ritiene che Spina e Cerqueto hanno pressapoco lo 
stesso numero di iscritti.

Pesaresi chiede se per Marsciano sarebbe fattibile accettare la proposta dell’assessore del Comune 
di Collazzone (Morlupi) e cioè se fosse possibile istituire un ulteriore Istituto Comprensivo, senza 
penalizzare  la  proposta  dei  Comuni  dell’area  interna,  portando  altra  sezione  del  Salvatorelli  - 
Moneta per formare un IC  Marsciano 1 ex “IV novembre”.
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Interviene la Consigliera Cavanna, la quale auspica che si trovi una soluzione condivisa. Dice che 
ci  sarebbero i  margini, anche in considerazione del fatto che si può prescinde dai numeri degli 
iscritti,  per  trovare  una  soluzione  che  rispetti  la  volontà  di  tutti  i  comuni,  compresi  quelli 
appartenenti all’area interna. 

L’assessore Dora Giannoni dice che sarebbe complicato e controproducente avanzare la proposta 
di Collazzone. Fa quindi una ulteriore proposta e chiede se possa essere accettabile. Nell’ipotesi di 
non mettere  le  sezioni  di  Cerqueto e Spina entrambe con il  primo circolo e  Collazzone con il 
secondo, chiede se si possa invece procedere inserendo Cerqueto con un circolo e Spina con un 
altro. 

Scilla Cavanna    comunica che tale proposta sarebbe accoglibile anche da parte della Provincia  . La 
dottoressa Pesaresi conferma che la stessa proposta potrebbe essere sostenibile. Si potrebbe quindi 
procedere nel senso proposto. Quindi anche senza far confluire Spina e Cerqueto nella DD “IV 
novembre” scorporata di quello che chiedono gli altri Comuni, si può fare comunque un IC perché 
si realizza il concetto della verticalizzazione che prevede infanzia primaria e secondaria. Questo può 
essere un primo tassello. In tal modo si creerebbero tutti Istituti Comprensivi per il primo ciclo, poi,  
per  i  prossimi anni,  andrà fatto  il  completamento anche con il  dimensionamento ottimale degli 
Istituti  omnicomprensivi.  La  Pesaresi  ricorda  che  il  prossimo  anno  o  nei  prossimi  anni  sarà 
necessario quindi riorganizzare le DD rimaste su tutto il territorio provinciale. La dottoressa da atto 
che  quest’anno  alla  Provincia  sono  pervenute  solo  le  istanze  dell’ambito  territoriale  n.  4  ma 
prossimamente tutti gli ambiti saranno sollecitati in tal senso.

Giannoni dice che gli Iscritti di Spina sono superiori rispetto a quelli di Cerqueto; propone quindi, 
a questo punto, di unire Spina con la DD che rimarrebbe con numeri minori.

La  dottoressa  Pesaresi  riassume la  proposta  definitiva  del  Comune  di  Marsciano  emersa  dalla 
Conferenza che sarebbe quella di creare:
-  un Istituto  Comprensivo  Marsciano  1 mediante  accorpamento  della  sezione  della  scuola 
secondaria  di  Primo  grado  di  Spina  con  ciò  che  residua  della  DD  Marsciano  1°  Circolo  “IV 
Novembre”;
-  un  Istituto  Comprensivo  Marsciano  2  mediante  accorpamento  della  sezione  della  scuola 
secondaria  di  Primo  grado  di  Cerqueto  con  ciò  che  residua  della  DD  Marsciano  2°  Circolo 
“Ammeto”;

Il  Sindaco  di  Massa  Martana  Francesco  Federici ringrazia  e  saluta  i  presenti.  Ribadisce  che 
l’accordo è stato trovato anche per evitare che la decisione sul dimensionamento possa essere presa 
dal Ministero. Sostiene che i territori sono oggi chiamati ad incrementare i servizi per i bambini al  
di  la del dimensionamento e dell’offerta formativa che comunque è prioritaria.  Questo progetto 
potrebbe essere importante anche come progetto comune delle aree interne. Da atto che il comune 
di Massa Martana ha investito molto sulle scuole ed esprime comunque preoccupazione sul tema 
della  denatalità.  Evidenzia  che  nei  prossimi  anni,  probabilmente,  dovranno  essere  fatte  scelte 
diverse rispetto a quelle odierne.
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 Anna Iachettini  Sindaco di Collazzone prende atto della nuova proposta di Marsciano ed esprime 
apprezzamento per aver trovato una soluzione condivisa per tutti i territori. Ringrazia il Comune di 
Marsciano per aver elaborato una proposta ulteriore.

L’Assessore  del  Comune  di  Monte  Castello  di  Vibio  Agnese  Cerquaglia,  saluta  e  ringrazia  e 
riferisce  che  la  proposta  ultima  viene  valutata  positivamente  anche  nell’ottica  di  una  migliore 
collaborazione con gli altri Comuni.

La Consigliera Cavanna ringrazia i partecipanti dell’ambito 4 dicendosi soddisfatta di aver trovato 
una soluzione condivisa. Quindi la Dottoressa Pesaresi da atto del fatto che si procederà con quattro 
votazioni  distinte  da  effettuarsi  da parte  dei  componenti  intervenuti  in  presenza  e  da  parte  dei 
componenti  collegati  attraverso la  chat, trattandosi  di  Conferenza in modalità  congiunta,  sia  in 
presenza che in Video Conferenza.

La Presidente della Conferenza Scilla Cavanna apre la votazione sulle  seguenti proposte - dando 
atto che è stato accertato il numero legale della Conferenza - il cui esito è risultato il seguente:
1) Istituzione di un Istituto Comprensivo Massa Martana – Todi, mediante accorpamento  
dell’attuale IC Massa Martana con l’attuale DD Todi.
Presenti e votanti: n. 18
Favorevoli: n. 18 (n. 9 in presenza, n.9 tra i collegati on line).
Contrari: n. 0
Astenuti: n. 0
Si dà pertanto atto che la Conferenza 

APPROVA
la  proposta  di  istituzione  di  un  Istituto  Comprensivo  Massa  Martana  –  Todi,  mediante 
accorpamento  dell’attuale IC Massa Martana con l’attuale DD Todi.

La Presidente Scilla Cavanna ringrazia per la votazione e procede alla messa in votazione della 
seconda proposta:
2) Istituzione di un Istituto Comprensivo Cocchi Aosta di Todi, mediante accorpamento della 
scuola secondaria di 1° grado Cocchi Aosta di Todi con le sezioni della scuola per infanzia e 
primaria  facenti  parte  delle  DD Marsciano  1°  Circolo  IV Novembre  e  DD Marsciano  2° 
Circolo Ammeto, site in Monte Castello di Vibio, Collazzone e Fratta Todina.
Presenti e votanti: n. 18 presenti
Favorevoli: n. 17 (di cui n. 8 in presenza, n. 9 tra i collegati on line)
Contrari: n.1
Astenuti: n. 0
Si dà pertanto atto che la Conferenza a maggioranza dei presenti

APPROVA
la  proposta  di  istituzione  di  un  Istituto  Comprensivo  Cocchi  Aosta  di  Todi,  mediante 
accorpamento della scuola secondaria di 1° grado Cocchi Aosta di Todi con le sezioni della 
scuola per infanzia e primaria facenti parte delle DD Marsciano 1° Circolo IV Novembre e 
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DD  Marsciano  2°  Circolo  Ammeto,  site  in  Monte  Castello  di  Vibio,  Collazzone  e  Fratta 
Todina.

La Presidente  Scilla Cavanna ringrazia per la votazione e procede alla messa in votazione della 
terza proposta:
3) istituzione di un Istituto Comprensivo 2° Circolo Marsciano (ex DD 2° Circolo Marsciano 
Ammeto) mediante accorpamento  di ciò che residua della DD Marsciano Ammeto con la 
sezione  della  scuola  secondaria  di  1°  grado  di  Cerqueto  (afferente  l’attuale  Istituto 
Omnicomprensivo Salvatorelli Moneta di Marsciano).
Presenti e votanti: n. 18
Favorevoli: n. 17 (di cui n. 9 in presenza, e n. 8 tra i collegati on line)
Contrari: n. 0
Astenuti: n.1
Si dà pertanto atto che la Conferenza a maggioranza dei presenti

APPROVA
la proposta di  istituzione di un Istituto Comprensivo 2° Circolo Marsciano (ex DD 2° Circolo 
Marsciano Ammeto) mediante accorpamento  di ciò che residua della DD Marsciano Ammeto 
con la sezione della scuola secondaria di 1° grado di Cerqueto (afferente l’attuale Istituto 
Omnicomprensivo Salvatorelli Moneta di Marsciano).

La Presidente  Scilla Cavanna ringrazia per la votazione e procede alla messa in votazione della 
quarta proposta:

4)  Istituzione di un Istituto Comprensivo 1° Circolo Marsciano (ex DD 1° Circolo Marsciano 
IV Novembre) mediante accorpamento di ciò che residua della DD Marsciano IV Novembre 
con  la  sezione  della  scuola  secondaria  di  1°  grado  di  Spina  (afferente  l’attuale  Istituto 
Omnicomprensivo Salvatorelli Moneta di Marsciano).
Presenti e votanti: n.17
Favorevoli: n. 17 (di cui n. 8 in presenza, e n. 9 in collegamento on line)
Astenuti: n. 0
Contrari: n. 0 

Si dà pertanto atto che la Conferenza

APPROVA
la proposta di istituzione di un Istituto Comprensivo 1° Circolo Marsciano (ex DD 1° Circolo 
Marsciano IV Novembre) mediante accorpamento di ciò che residua della DD Marsciano IV 
Novembre con la  sezione della  scuola  secondaria di  1°  grado di  Spina (afferente l’attuale 
Istituto Omnicomprensivo Salvatorelli Moneta di Marsciano).

La Presidente Cavanna ringrazia tutti i presenti. Al termine della votazione, la Dott.ssa Pesaresi, 
non  essendoci  ulteriori  interventi,  riprende  la  parola  per  sottolineare  l’importanza  del  risultato 
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odierno che rappresenta un esempio positivo per il percorso intrapreso dai Comuni dell’Ambito 4 
che può costituire un apripista per tutti i Comuni. In questi mesi l’ufficio ha privilegiato il confronto 
e ringrazia per essere arrivati ad una convergenza. Peraltro, la dottoressa pone anche l’attenzione sul 
fatto che dal 2016, nel primo ciclo di istruzione, si registra un calo di iscrizioni di oltre il 12%. Più  
di 8.000 bambini in meno in media tra infanzia primaria e media. È un dato da cui emerge che ogni 
anno c’è un trend negativo di circa il 2%.  

La Conferenza si chiude alle ore 12.20.

Del che si è redatto il presente verbale composto da 12 pagine.

La Segretaria verbalizzante                                       La Consigliera Provinciale
          F.to Dott.ssa Francesca Lupi                                                F.to   Dott.ssa Scilla Cavanna

(*) Documento elettronico sottoscritto mediante firma digitale e conservato ai sensi del Codice di Amministrazione Digitale)
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